

**Discurso de la sra Amina Bouayach,
Presidenta de la GANHRI
Cumbre Global sobre derechos humanos,
2 de septiembre de 2025, San Salvador**

Excelencia, Sr Vice Presidente de la República de El Salvador ;

Sra. Raquel Caballero de Guevara, Procuradora para la Defensa de los Derechos Humanos de El Salvador ;

Sra. Presidenta del Instituto Latinoamericano del Ombudsman (ILO);

Sra. Defensora del Pueblo de Angola y Presidenta de la Asociación de Defensores del Pueblo y Mediadores Africanos (AOMA);

Sr Presidente del Consejo de las Instituciones nacionales de derechos humanos de Centroamérica y República Dominicana;

Sra. Jefa de la Comisión de derechos humanos de Irlanda del Norte, Secretaria de la GANHRI;

Estimadas y Estimados colegas ;

Permítan me, expresar mi profundo agradecimiento, a mi querida amiga Raquel caballero Guevara y su epuipo por su cálida bienvenida y por haber hecho posible este encuentro.

La GANHRI, alianza que tengo el honor de presidir y que hoy reúne, a 118 Instituciones Nacionales de Derechos Humanos, se complace en apoyar esta Cumbre.

Su importancia es, a la vez simbólica y práctica ; simboliza nuestro compromiso común con la dignidad humana, y en lo práctico, fortalece los espacios de solidaridad, de intercambio y de acción colectiva, en un contexto ,donde los principios y normas de derechos humanos sufren una preocupante marginalización.

Celebrar este encuentro en el Sur Global tiene para mí un significado muy especial. Son regiones con frecuencia golpeadas por desafíos, pero también, han sabido dar, respuestas audaces y transformadoras:

- La justicia transicional en África y América del Sur.
- Las Constituciones que situaron la justicia social en el centro.
- Las Experiencias, marcadas por graves violaciones de derechos humanos, que nos recuerdan que la dignidad pertenece a toda la humanidad.

Sus luchas han abierto, caminos hacia respuestas capaces de garantizar la dignidad y de desarrollar normas universales.

En estos tiempos, estimadas y estimados colegas, donde las violaciones a los derechos humanos son graves y persistentes, debemos recordar algo esencial: el derecho a la vida es absoluto y sagrado. Es la base de todos los demás derechos y ninguna circunstancia puede justificar su vulneración.

Los temas que esta Cumbre abordará reflejan también las mayores preocupaciones de GANHRI:

- 1. Privación de libertad:** nunca debe significar pérdida de dignidad. La mayoría de las INDH tienen el mandato de visitar los lugares de detención. **Por esto en África, hemos creado una red para fortalecer nuestras acciones. Una cooperación continental bajo el principio de “cero tolerancia”** a la tortura.
- 2. Migración:** los países del Sur han participado activamente en el debate global, desde el Pacto Mundial para la Migración hasta su adopción en Reino de Marruecos. Sin embargo, nos preocupa que ningún país del Norte haya ratificado la Convención para la Protección de los Trabajadores Migrantes y sus Familias. La dignidad no puede depender del color de la piel ni de la creencia religiosa.
- 3. Crisis ambiental:** nos recuerda que la justicia social y la justicia ambiental son inseparables. El desplazamiento forzado por desastres climáticos lo demuestra claramente. Los países del Sur sufren

más, a pesar de no ser los principales responsables de las emisiones.

4. **Digitalización e inteligencia artificial:** abren oportunidades, pero también riesgos inéditos en materia de privacidad, vigilancia y discriminación. En nombre de las instituciones nacionales, reiteramos la necesidad de una gobernanza tecnológica centrada en el ser humano.
5. **Inclusión:** de mujeres, niñas y niños, personas con discapacidad, migrantes y refugiados, indispensable para construir sociedades resilientes.
6. **Participación política:** es el alma de nuestras sociedades. Hoy vemos surgir nuevos espacios digitales, que también ,se han convertido en foros de debate y movilización. Debemos reconocerlos como mecanismos democráticos que pueden fortalecer la transparencia y la participación.

Esta Cumbre, Compañeras y compañeros, es una oportunidad para trazar una hoja de ruta compartida, con objetivos claros y compromisos concretos.

Soy consciente de las transformaciones que vive el marco de los derechos humanos a nivel local, regional e internacional, de nuevos actores, dinámicas y herramientas

Todos, sin embargo, enfrentamos desafíos propios de cada contexto, lo que nos obliga a trabajar juntos y de manera sostenida, para mejorar el impacto de todos estos actores en las políticas de derechos humanos.

Los países del sur, con sus historias y experiencias, tienes mucho que enseñarle al mundo, porque cada avance local enriquece lo universal.

En este movimiento abierto y solidario, encontraremos el camino hacia una protección de los derechos humanos más eficaz, más justa y más humana.

En GANHRI, trabajamos juntos para que ,las INDHs sean la conciencia del respeto a los derechos fundamentales y los defensores de las víctimas.

Seguiremos siendo un marco de diálogo y acción común, garantizando que las instituciones nacionales en cada país estén en el centro de las respuestas a los desafíos globales.

Muchas gracias.